

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Lunes 4 de Diciembre de 1893

NUM. 936

Seccion Insular

EN «LA CONSTANCIA»

Cuando los hombres sienten en su pecho hervir la caridad, no paran hasta que la han practicado; cuando sienten el gozo anhelado de ponerlo á la práctica, experimentan delirios embriagadores por su buena acción; eso ó cosa parecida seguramente debia suceder á los iniciadores de la velada musical que anoche se efectuó en la sociedad coral «La Constancia».

Llegamos á dicho sitio y el efecto que ofrecía era espléndido; desde la entrada hasta la última sala veíase adornado con sencillez pero con suma elegancia. En las paredes destacábanse algunas panoplias con armas rifeñas y españolas y de súbito, apareció á nuestro pensamiento esa nostalgia con que recordamos los hechos que tienen lugar en Melilla y sus contornos, las hazañas de nuestros valientes soldados y las traiciones de las inquietadoras kábilas, la baja de un general y el ir de otro que es aclamado en toda España por sus valerosos sentimientos...; pero pronto, muy pronto se apartan de nuestra mente estos sucesos, para oír con atención el concierto de guitarra *Canto de amor* por el Sr. Bernad.

Prolijo sería ir enumerando todos los números y como lo efectuaron, pero para que el lector se haga cargo de los que á nuestro humilde entender sobresalieron, citaremos los Sres. Llavet, Terrasa, Mateu, Coll y Ordinas entre los del canto; y los Sres. Llobera, Miralles, Riba y Mora que fueron los que incansables toda la noche acompañaron con exquisita afinación y sentimiento á todos los señores que tomaron parte en el concierto.

Debemos consignar que el coro estuvo acertadísimo sobre todo en el último número del programa, como igualmente el señor Ordinas que fué interrumpido con aclamaciones.

Por fin, ya reseñado al vuelo, pues el tiempo apremia, debemos dar la más cumplida enhorabuena al presidente de dicha sociedad, don Miguel A. Riera.

Se recaudaron 125 pesetas, cuyo destino ya conocen nuestros lectores.

El semanario mallorquín *En Figuera*, se despide en el número del sábado de sus lectores, augurando poder reanudar en otra época su publicación, si desaparecen, como supone, los obstáculos que se han opuesto á la continuación de sus tareas periodísticas.

Escasísima concurrencia acudió ayer tarde á la función que se dió en la Plaza de Toros.

Durante esta última noche han caído abundantes lluvias sobre esta ciudad; hoy ha amanecido la atmósfera despejada luciendo un hermoso sol á la hora que escribimos estas líneas.

A la hora de itinerario salió ayer

para Ibiza y Alicante el vapor-correo *Bellver*, con pasajeros y carga.

El vapor *Unión* ha fondeado á las siete y media de la mañana de hoy procedente de Valencia, con 30 pasajeros, el correo y doce vacas bravas con destino á la ganadería de Son Sanmartí.

Entre los pasajeros figuran el E. é I. Sr. Obispo de esta Diócesis y 16 soldados.

En las dos últimas noches, han tenido lugar en este Teatro Principal, los extremos de *Las Campanadas* y *La Estudiantina*, respectivamente.

En la primera, apesar de ser muy conocida, se aplaudió el coro de vendimiadores, lo que obligó á que fuese repetido.

La segunda, por cierto dejó burlada á la mayor parte del público, seguramente por no haberse fijado en el título de *entreacto* lírico, pues tan poco tiempo tuvieron para saborearla, que fué preciso repetirla.

La concurrencia fué algo crecida el sábado, pero fué mucho mayor el domingo.

Según noticias que ereemos fidedignas, ha vuelto á encargarse del establecimiento conocido por *Su-basta de la casa Brondo*, su primitivo fundador el Sr. Nuñez.

Ahora solo falta que se cumpla cuanto se promete, á fin de evitar reclamaciones.

D. Sebastián Ginard, capellan del Regimiento Regional, es el encargado de pronunciar el sermón en la fiesta que celebrará dicho Regimiento el próximo viernes, festividad de la Inmaculada Concepción.

Se han recibido en este Gobierno civil dos reales órdenes del ministerio de la Gobernación, dejando una sin efecto el nombramiento de médico segundo interino de bahía, otorgado en 23 de Octubre á favor de D. Antonio Rodríguez; y otra designando para dicho cargo á don Ildefonso Lozano Fernández.

Han sido destinados respectivamente á la Comandancia de Gerona y Santander, los capitanes de carabineros D. Gumersindo Bauzá Palet y D. Felipe Telechea Larras.

Un amigo nuestro nos suplica encarezcamos á la persona que encontrase un alfiler de corbata que se extravió durante la celebracion del concierto del domingo en los salones de «La Constancia» se sirva entregarla á esta Redaccion donde se gratificará el hallazgo.

Servicio telegráfico particular

(De nuestro servicio particular)

Madrid 2, 9 n.

Los periódicos publican extensos detalles de la ejecución del penado Ferreu, fusilado por haber maltratado y cortado las orejas á un moro.

Las gestiones practicadas con el

objeto de que se indultara al reo fueron inútiles.

Visitaron al general Martínez Campos intercediendo á favor del penado todas las personalidades de Melilla, yendo á hablarle en este sentido hasta el mismo bajá.

El general se negó, manifestando que precisaba realizar un castigo ejemplar.

A las once de la mañana era la hora señalada para efectuar la ejecución.

A las diez y media se vió desde el fuerte de Camellos que salía de la plaza la triste comitiva, avanzando lentamente por la llanura.

El reo caminaba entre los sacerdotes, conservando aparente tranquilidad.

Fuerzas del batallón Disciplinario formaron el cuadro, disponiéndose para presenciar la ejecución todas las fuerzas del fuerte de Camellos.

El reo penetró, colocándose en el centro del cuadro, poniéndole entonces un capellán un escapulario al cuello é invitándole á que se arrodillase, como lo efectuó el penado en medio de profundísimo silencio.

El comandante Sr. Ramírez leyó la sentencia por la que le condenaba á ser pasado por las armas, escuchándole el reo impasible.

Ninguno de los soldados del batallón Disciplinario quería salir á ejecutar la sentencia, teniéndose que hacer un sorteo para obligar á cuatro soldados á que fusilaran al penado.

Por fin sonó la descarga, que se hizo con Mausers, cayendo el reo de bruces.

Una de las balas le atravesó la masa encefálica.

El aspecto que presentaba el lugar en que se ejecutó al reo no podía ser más triste, y el silencio que allí reinaba imponía.

Al propio tiempo que se oía la descarga, desembarcaban en el puerto de Melilla los generales Chinchilla y Primo de Rivera, que oyeron los tiros.

Un curioso que presenciaba el desembarque, les dijo irónicamente:

—Esos tiros no son del enemigo; son de nuestras tropas que se adiestran en el manejo del Mauser.

Madrid 2, 9:30 n.

Los telegramas oficiales del general Martínez Campos dicen que anoche tampoco intentaron los rifeños destruir las obras de Sidi Guariach, que hoy han continuado rápidamente los trabajos para la construcción del fuerte, y que no ha ocurrido ninguna novedad ni en el campo ni en la plaza.

Madrid 2, 10 n.

El Sr. López Puigcerver tropieza con dificultades para realizar la combinación de gobernadores nacida especialmente por la cuestión del traslado del gobernador de Valencia.

El Sr. Ruiz Capdepón quiere á toda costa que sea trasladado el señor Sarthou, porque no responde á sus intereses en esa provincia, pero los diputados, el alcalde y el arzobispo piden continúe ese gobernador.

También apoya al Sr. Sarthou

D. Venancio González, quien hace cuestión de dignidad su continuación en el gobierno de Valencia.

El Sr. López Puigcerver está perplejo, pues Ruiz Capdepón le aprieta mucho en este asunto.

No se sabe lo que resultará, pero lo más probable es que triunfe don Venancio Gonzalez, pues el Sr. Sagasta logrará disuadir al Sr. Ruiz Capdepón.

Este cuenta también con la influencia de un importante diputado enemigo del Sr. Sarthou.

Madrid 2, 11-45 n.

El reo fusilado en Melilla fué sargento de una compañía de carlistas en la pasada campaña.

Cuando la toma de Seo de Urgel, verificada en 17 de agosto de 1875, fué cogido prisionero por Martínez Campos.

El entonces sargento tenía tres balazos que le habían causado heridas de mucha gravedad.

Conducido al hospital, se le echó medio muerto en el suelo.

Martínez Campos visitó más tarde el hospital, y al ver á Ferreu, le dió veinte pesetas, ordenando que se le sacara de allí y se curara, agregando estas palabras:

—Lo merece, porque es un valiente.

Son palabras textuales.

Madrid 3, 2 m.

Hoy no se habla de otra cosa en Madrid que del fusilamiento del penado Ferreu.

La opinión está dolorosamente impresionada y censura con viveza lo ocurrido.

La prensa militar se muestra contraria al proceder observado por el general Martínez Campos.

Solamente *El Correo*, periódico ministerial, lo defiende.

Los demás periódicos puede decirse que calcan el artículo de *El Liberal* de hoy hablando sobre el triste suceso.

Dice *El Liberal* que la sangre del penado ha sido la primera derramada en el campo de Melilla desde que ha puesto allí el pie el general Martínez Campos, y los disparos del fusilamiento los primeros disparos que allí se han oído desde entonces.

Estas palabras han producido inmensa sensación.

En el Consejo celebrado anoche reflejóse la mala impresión que produjo la noticia en los ánimos de los ministros.

Madrid 3, 12-15 t.

Desmiéntese rotundamente, el que en la administración Central de Correos estallase una carta explosiva; lo único que hay de cierto es que en dicha dependencia explotaron varios fulminantes de fosforena, enviados á Segovia en el interior de un pliego cerrado que los contenía clandestinamente.

Madrid 3, 12:30 t.

En el próximo Consejo de Ministros, que debe celebrarse mañana, se acordará lo que debe resolverse sobre la propuesta de ascensos militares.

Igualmente se propondrá la cantidad en que deben ser subvencionadas las Sociedades ferroviarias del Norte y Mediodía, consiguiendo, así, evitar la suspensión de pa-

gos con que estaban amenazadas dichas sociedades.

Madrid 3, 12:30 t.

Siguen con mucha actividad las obras empezadas en el fuerte de Sidi-Guariach, estando protegidas por fuerzas del ejército expedicionario.

Dícese que los moros de las kábilas fronterizas se han sometido por completo á la autoridad del hermano del Sultán, por cuya razón se da por terminada la guerra de Melilla.

Madrid 3, 12:30 t.

Un conocido bolsista de esta Corte, nos dice que aconsejemos á nuestros lectores, la venta de las acciones que posean de los ferrocarriles del Norte y Mediodía, pues cree inminente la quiebra del cupón, durante el presente mes de Diciembre.

Madrid 3, 12:45 t.

Se ha constituido definitivamente en Francia el ministerio Perier, que seguirá una política conservadora, proponiéndose ultimar los tratados de comercio que tiene pendientes.

Respecto al de España, podemos asegurar que sus propósitos, son en extremo conciliadores.

Madrid, 3 12:50 t.

Dícese que muy pronto verificarán su regreso las tropas acampadas en Melilla.

El Ministro de la Guerra, insiste en el planteamiento de la crisis.

Apesar del giro que ha tomado la cuestión de Melilla, los republicanos insisten en pedir la continuación de la campaña.

Madrid 3, 12:50 t.

Faltan noticias que revistan carácter interesante.

Lo unico que puede decirse es que los insurrectos del Brasil están bloqueando la ciudad de Pernambuco.

Si se opera el regreso anunciado de las tropas que hay en Melilla, acto continuo serán licenciados los reservistas que fueron llamados á las filas.

Madrid 3, 12, 55 t.

En el informe que será presentado en el Ministerio, se propondrá que los auxilios pecuniarios que deben prestarse á los ferro-carriles, sean del Tesoro, pagando el próximo cupon, el Banco de España.

Apesar de esto, las acciones continúan en pronunciado descenso.

Madrid 3, 12:55 t.

Dos carlistas afirman que pronto se verificará el enlace de la Princesa de Asturias con don Jaime de Borbon.

Con esta afirmación se ahondan mas y mas las añejas disidencias.

Continúa la tranquilidad en la plaza de Melilla, según parte oficial.

Lo de Melilla

¿Hacen falta veintisiete generales en Melilla?

El general Martínez Campos dice que no.

Es más, lo prueba.

El general Martínez Campos se posesiona del terreno donde se ha de construir el fuerte de Sidi Guariach sin aguardar la llegada de la multitud de generales que le hubieran ayudado en su faena de avanzar, de haber estado ya en Melilla; pero como no habían llegado, se ha hecho el avance, sin que la falta de su auxilio se hiciera notar.

Ese general es terrible cuando se empeña en desacreditar á alguien.

Se posesiona del terreno y luego vean ustedes lo que sucede, según los telegramas de un apreciable diario vespertino:

«Los corresponsales pintan con colores vivísimos la construcción del fuerte de Sidi Guariach.

Los soldados y los periodistas conver-

saban con los askaris ó moros de rey, ofreciéndoles tabaco, mientras los ingenieros comenzaban el replanteo del fuerte.

Toda la guarnición se sitúa en el campo de instrucción.

Como prueba de la actitud pacífica en que se han colocado los riffeños, se refiere que un caballo desbocado de los españoles pasó los límites, internándose en el campo moro.

Los moros persiguieron al caballo, sujetáronlo y lo trajeron á nuestro campo.

El bajá puso una guardia mora que custodiara por la noche las obras del fuerte de Sidi-Guariach.

El general Martínez Campos les envió una tienda para que no estuvieran al raso, obsequiando con café, tabaco y azúcar á los moros guardianes.

El bajá ha dado nuevas muestras de su constante amistad á España, reconociendo el derecho que tenemos para hacer el fuerte en el terreno que nos cedió el sultán.

Al comenzar los trabajos del fuerte de Sidi-Guariach, los moros fueron replegándose hacia el interior de su campo.

Unos se dirigieron á las alturas de Matiguari y otros se encerraron en los caseríos, que humeaban todos como en época normal.

Algunos se acercaron á los límites mientras trabajaban los ingenieros.

El bajá dijo al general Martínez Campos que los moros desean la paz y nadie hostilizará á los españoles.

La impresión general en Melilla es de júbilo al ver que se construye el fuerte de Sidi-Guariach, pero entristece contemplar á veinte mil hombres inactivos porque un puñado de moros aseguran «estar amigos de España».

Telegramas recibidos en el ministerio de la Guerra confirman que ayer continuaron todo el día y con gran actividad las obras del fuerte de Sidi Guariach.

El enemigo se mantuvo sin hostilizarlos ni presentarse á la vista de nuestro campo.

A las cuatro de la tarde se retiraron á sus campamentos las tropas que custodiaban la construcción del fuerte.

El general Martínez Campos pide de 450 á 200 hombres de mar que se necesitan para auxiliar los trabajos de carga y descarga.

Los moros dicen:

«Si moro entra en el campo, los cristianos hacerle fuego.

«Si cristiano entra en nuestro campo, los moros también hacerle fuego.»

El bajá pidió reiteradamente que fuese perdonado el penado que cortó las orejas al moro Amando.

El general Martínez Campos se negó á acceder á la súplica del bajá, afirmando que España castigará los desmanes que nos equiparan á los mismos salvajes, á quienes también castigará si caen en su poder.

Han producido buen efecto en la opinión las siguientes frases del general Martínez Campos:

«Si se rompen las hostilidades lo sentiré como general en jefe, pero me alegraré como soldado.

«Dudo que nos ataquen en Sidi Guariach, pero si lo hacen contestaremos cumplidamente.»

Crítica de la guerra.—El *Día*, que es un periódico muy serio, incapaz de apasionamientos ni ligerezas, publica una carta de su corresponsal en Melilla, de la cual copiamos los párrafos siguientes:

«Síntesis de la crítica: no hemos conocido bien el reducidísimo terreno en que operábamos, y se ha desconocido también la combinación, efectos y mútuo apoyo de los fuertes. Esto es todo, y las siguientes notas lo confirman. ¿Para qué servían si no los fuertes?

Pues el de Cabrerizas Bajas, que ha contado con una guarnición de 450 hombres, sirve, ó ha debido servir, para haber destacado una columna de 100 soldados que, completamente á cubierto, podían marchar por su flanco izquierdo para coger de revés á los poquísimos riffeños que, parapetados, han tenido en jaque á nuestras tropas.

Este movimiento se ha podido hacer sin disparar casi un tiro, y con el resultado brillante de envolver el enemigo, cortándole la retirada. Vean un plano con el relieve del terreno los que no puedan apreciar aquí mismo la realidad.

Entonces aquellas piteras, situadas á 800 metros de Santiago, y un poco á retaguardia y en el flanco izquierdo de Cabrerizas, perfectamente batidas por Camellos y San Lorenzo, hubieran dejado de ser el refugio de los salvajes guerri-

leos, pues tales posiciones, completamente rendidas y sin retirada para ellos, no resisten un momento siempre que los nuestros, con un poco de serenidad y no olvidando los principios más rudimentarios que enseñan las obras de ataque y defensa de plaza, se hubieran determinado á desalojar de sus guaridas á aquel puñado de riffeños.

Así estaba, y así ha debido desbaratarse el punto más fuerte, que ha causado muchas bajas á nuestras tropas.

Otro dato para esta crítica técnica militar, á retaguardia de Cabrerizas Altas hay un barranco, cuya salida, ó sea la desembocadura de río, está bien batida por el fuerte de Camellos. El resto del cauce del Río de Oro queda barrido por las torres de Camellos, San Lorenzo y Cabrerizas Bajas, más las baterías de la plaza, Victorias (grande y chica), San Miguel y el Rosario.

En estas condiciones, dicen los militares, no se explica bien cómo no han podido avanzar un par de batallones por el llano á cerrar el paso del barranco; y si á esto se añade una guerrilla que se situara en la vertiente posterior del mismo barranco, protegida por el fuerte, de un ataque de revés, que es muy difícil por las condiciones del terreno, un regimiento, ó dos si se quiere, pueden tomar de frente la posición del enemigo, situada en el fondo del barranco. Resultado, que los riffeños hubieran quedado envueltos por completo, sin salida por ningún lado. ¿Quiere saberse cómo se ha procedido hasta ahora, en vez de practicar esta combinación de efectos?

Había que llevar un convoy, y los directores del movimiento hacían siempre, indefectiblemente, lo que sigue. Salía una brigada, marchando de frente hacia Cabrerizas; el fuerte cerraba sus puertas; el llano se dejaba libre; los moros veían segura su retirada, ya por un flanco, ya por retaguardia (y la hacían siempre por el flanco para buscar el cauce del río), esperaban tranquilos en sus escondrijos, empezaba nuestra retirada, y se cansaban ellos de hacernos las bajas que querían. Es decir, 30 ó 40 hombres semisalvajes batiendo á 2.000 organizadores.

¿Para qué sirven los fuertes? ¿Para qué la táctica? ¿Es que se opera en una gran extensión de terreno, en que la estrategia puede intervenir y engañarnos?

No: todo se reduce á un kilómetro cuadrado, en el que los movimientos han de ser fijos y de antemano conocidos por el que se preocupe y recuerde algo de la aplicación del terreno á la guerra.»

Odaliscas secuestradas.—De la seguridad pública en Marruecos y del respeto que el sultán inspira á sus vasallos puede formarse idea por el siguiente hecho, que refieren los corresponsales de *El Liberal*.

«Algunas mujeres del harem imperial se dirigían á Marruecos con objeto de reunirse con el sultán.

Iban escoltadas por gran número de jinetes.

A pesar de esto, dichas mujeres fueron asaltadas cerca de Rabat por algunos bandidos de la kábila de Zenum.

Esta osadía obligará al sultán á castigar á dicha kábila con severidad.

Como se comprende desde luego, este accidente es una neva contrariedad para el sultán.»

Los riffeños contra España.—Según el *Diario de Tánger*, la actitud de los riffeños será pacífica, en tanto que los españoles no rebasen los límites del campo de Melilla, y opondrán la más enérgica resistencia si las tropas españolas invaden su territorio.

La venta de armas en Marruecos.—Al *Moghreb al Aksa*, periódico que se publica en inglés en Tánger, refiere en el número del 25 de noviembre, ayer recibido, lo siguiente:

«Una persona muy conocida, que desde hace diez meses residía en Fez y que acaba de llegar de aquella ciudad, dice que al llegar á Wazan tuvo que detenerse para tomar algún descanso y proporcionárselo asimismo á sus caballos.

A poco de llegar se le acercaron algunos soldados preguntándole si era francés.

El viajero contestó que era español, lo cual bastó para que una hora después le notificasen las autoridades que en vista de la excitación que reinaba por efecto de las actuales circunstancias, no podían responder de su seguridad, por lo cual le aconsejaban que se ausentase en el acto.

No era esto posible, por estar completamente rendido de fatiga. Su permanencia, sin embargo, se hizo casi imposible,

porque al saber que era español, nadie quería darle albergue, aumentando las molestias de su situación la lluvia que caía á torrentes.

Cuando ya no sabía que hacer, un pobre moro se le acercó ofreciéndole hospitalidad en su pobre choza, con lo cual pudo pasar la noche bajo techado, así como sus servidores y caballos.

A la mañana siguiente supose en Wazan el acto de caridad realizado por el pobre moro, lo cual le valió ser reducido á prisión y recibir 200 azotes. Sabedor el viajero de lo que ocurría, quiso en el acto reclamar ante las autoridades, pero á pesar de sus esfuerzos no pudo ver á nadie que escuchara sus quejas.

Mandó entonces un emisario para ver si tenía más fortuna, y la respuesta que éste le trajo fué que si se marchaba inmediatamente el moro sería puesto en libertad. Ofreció el español hacerlo así, y gracias á esto salió su protector de la prisión.

Como necesitaba víveres para continuar su viaje, detúvose en una altura inmediata á la ciudad, donde plantó sus tiendas, aguardando la hora del mercado que había aquel día en Wazan.

Al volver al Zoco ó plaza donde aquél se celebraba, vió con gran sorpresa que los artículos principalmente puestos á la venta, consistían en fusiles de repetición de diferentes clases, cartuchos y otras municiones y que los compradores eran en su mayoría riffeños.

Este hecho explicó al viajero el empeño en hacerle abandonar cuanto antes la ciudad.

Teatro Principal

No hemos recibido el anuncio.

Nodrizas

Una jóven de 24 años de edad con leche de tres meses desea encontrar criatura para criar, en casa de los padres.

Darán razón Palacio 4.

Teneduría de libros

CLASE LA MAS ANTIGUA DE PALMA
Fundada 24 años hace
Enseñanza en 3 meses ó en 2 ó en 1.
Plazuela del Olivar 6 entresuelo 16

Pupilos

Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia.

Marina, 18, 3.º. (Frente al Circo).

Está para alquilar una

botiga de gran capacidad con estresuelos calle del Mar n.º 20, daran razon calle Boteria n.º 14 principal.

Se alquila el último

piso de la casa calle de Siete Esquinas núm. 8, su dueño vive calle de Tamorer núm. 40.

Anuncio

Se desea vender un carreton de dos asientos y un caballito con sus correspondientes guarniciones blancas. Si hay alguien que desee comprarlo puede avistarse con José Pujol Mas, conserje del casino Republicano de la calle de las Miñonas.

Venta

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente Razon: Sindicato 72, 2.º 47

¡Al Público!

Por un nuevo método se enseña leer y escribir en tres meses á personas de todas clases.

CLASE DE DIA Y NOCHE
Calle del Obispo n.º 17, Entresuelo.

Palma.-Imp. de Bartolomé Rotget.